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Пс.61:2-3,6-9,12-13 «Только в Боге 

успокаивается душа моя: от Него спасение 

мое. 3 Только Он – твердыня моя, спасение 

мое, убежище мое: не поколеблюсь более… 6 

Только в Боге успокаивайся, душа моя! ибо 

на Него надежда моя. 7 Только Он – 

твердыня моя и спасение мое, убежище мое: 

не поколеблюсь. 8 В Боге спасение мое и 

слава моя; крепость силы моей и упование 

мое в Боге. 9 Народ! надейтесь на Него во всякое время; изливайте пред Ним сердце ваше: 

Бог нам прибежище… 12 Однажды сказал Бог, и дважды слышал я это, что сила у Бога, 

13 и у Тебя, Господи, милость, ибо Ты воздаешь каждому по делам его». 

В этом псалме мы видим величие, могущество, славу Бога, а также статус человека, 

следующего за Господом. Бог – наше прибежище, спасение, слава. У кого-то слава в 

деньгах, земных достоинствах. Наша слава в Боге. Наша надежда и упование в Боге. Для 

многих людей надежда – это что-то шаткое, непостоянное, зыбкое. Например, выражения 

«теплилась надежда», «пламя надежды», «ветер надежды». Надежда в понимании обычного 

человека – это что-то непостоянное. 

«Надежда» – это вера в возможность осуществления чего-нибудь радостного или 

благоприятного в будущем (Толковый словарь под ред. С.И.Ожегова и Н.Ю.Шведовой). 

Это не уверенность, не гарантия, а вера в то, что это может произойти. Человек допускает 

вероятность этого события в будущем. При этом большая вероятность, что это не 

произойдет. 

В слове «надежда» заключены мечты, фантазии, желания, гипотезы человека. Человек 

говорит: «Я надеюсь». 

Философ Рене Декарт сказал: «Надежда – это стремление души убедить себя в том, что 

желаемое сбудется... Страх же есть склонность души, убеждающая ее в том, что желание 

не сбудется». Французский поэт Поль Валери сказал: «Мы надеемся приблизительно, зато 

боимся точно». В этих фразах показана человеческая надежда. Человек допускает что-то и 

думает: «А вдруг это произойдет». 

Порой верующие видят христианскую надежду в таком ключе. Когда что-то заболело, 

христианин перепробовал все таблетки, посетил ряд врачей, прочитал все справочники, 

перерыл интернет, ища информацию о своей возможной болезни, и в конечном итоге он 

молится Богу. Эта молитва как человеческая надежда – «а вдруг поможет, вдруг Бог 

ответит». Но в Пс.61 слово «надежда» имеет другое значение. В нем нет шаткости, 

непостоянства, иллюзии, фантазии. Это что-то твердое, непоколебимое.  

Когда Давид говорит, что в Боге упование его, когда он призывает народ к надежде на Бога, 

он не говорит о фантазиях или мечтах. Надежда здесь – это твердая уверенность, 

стабильность, гарантия, что то или другое может быть осуществлено Богом. 

Евр.6:17-20 «Посему и Бог, желая преимущественнее показать наследникам обетования 

непреложность Своей воли, употребил в посредство клятву, 18 дабы в двух непреложных 

вещах, в которых невозможно Богу солгать, твердое утешение имели мы, прибегшие 

взяться за предлежащую надежду, 19 которая для души есть как бы якорь безопасный и 

крепкий, и входит во внутреннейшее за завесу, 20 куда предтечею за нас вошел Иисус, 

сделавшись Первосвященником навек по чину Мелхиседека». 



Надежда для христианина – это гарантия твердого утешения. Дьявол так часто старается 

девальвировать понятия, которые даны Богом как добрые. Надежда, которая является чем-

то особенным, твердым, непоколебимым, была обесценена дьяволом. 

«Взяться» (с греч.) – овладеть, захватывать, брать, схватывать, держать, удерживать. Мы 

можем овладеть надеждой, схватиться за нее, удерживать надежду. Наша надежда сокрыта 

в Боге. Это якорь безопасный, крепкий. 

Якорь может выдерживать во много десятков раз больший вес, чем он сам. В этом твердость 

корабля. Капитан знает, что корабль с якорем непоколебим, он будет находиться на одном 

месте. 

Пс.38:8 «И ныне чего ожидать мне, Господи? надежда моя – на Тебя». Нашу надежду 

невозможно поколебать, она в Боге. 

«Предтеча» (с греч.) – тот, кто устремляется вперед, первопроходец, соглядатай, разведчик. 

Это образное понятие. В определенное время на земле были неизведанные территории, но 

однажды кто-то туда поехал, стал исследовать. По прошествии времени и другие люди 

смогли поехать туда. 

Во время войны армия не всегда знает, является ли территория безопасной, или же там 

находится враг. Вперед отправляют разведчика, который исследует территорию, 

докладывает начальству об обстановке, опасности или безопасности. По прошествии 

времени люди восхищаются тем, как были выиграны сражения, но забывают о том 

разведчике, который пошел туда и дал гарантию, твердую уверенность об обстановке. 

Иисус является Предтечей, Первопроходцем, Который пошел вперед, вошел в присутствие 

Божье, зашел за завесу, во Святое Святых. Туда не было доступа человеку. Теперь у нас 

есть верное свидетельство, что мы также можем входить туда. 

Зачем нам нужна надежда и как ее применить? Христианская надежда имеет 2 основные 

цели: 

1. Повседневная жизнь. Каждый день жизни нам очень важно уповать на Бога. «Уповать» 

– это фактически то же слово, что и «надежда». Так важно в нашей жизни уповать на Бога. 

Когда мы возлагаем надежду на что-то или кого-то, кроме Бога, однажды в один момент мы 

можем потерять ее. Библия призывает нас надеяться и уповать на Бога. 

2. Вечная жизнь. 1Кор.15:19 «если мы в этой только жизни надеемся на Христа, то мы 

несчастнее всех человеков». Надежда – это состояние, которое должно быть постоянно в 

жизни христианина. 1Кор.13:13 «А теперь пребывают сии три: вера, надежда, любовь; но 

любовь из них больше». 

Надежда христианина – это упование на Бога, это безопасный якорь, это твердое основание, 

на котором стоит человек. Она делает человека непоколебимым. 

Давайте твердо держаться христианской надежды, которая дана нам от Бога. 

Аминь. 


